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       В этом году исполняется 1000 лет присутствия русского 
монашества на Афоне. Что мы знаем об этом святом месте?  

 
    Полуостров Афон - монашеская 

республика, в которой насчитывается 20 
православных монастырей.  

В них подвизаются иноки и монахи из 
всех регионов мира. Женщинам запрещено 
ступать на эту землю. 

   Афон считается греческой территорией, 
но по факту - это самостоятельная монашеская 
республика. 

    Первый монастырь на Афоне был 
основан в 963 году святым Афанасием Афонским. 

    Афон - земной Удел Богородицы. По 
преданию, в 48 году Пресвятая Богородица, 

приняв благодать Святого Духа, отправилась на Кипр, но корабль попал в бурю и прибился к Афону. После ее 
проповедей местные язычники уверовали в Иисуса и приняли христианство. 

  Русский монастырь (Ксилургу) был основан до 1016 года, в 1169 году ему была передана обитель 
Пантелеимона, ставшая затем центром русских монахов на Афоне.  

    В число афонских монастырей, помимо греческих, входят русский Свято-Пантелеимонов монастырь, 
болгарский и сербский монастыри, а также румынский скит, пользующиеся правом самоуправления. 

     Cамая высокая точка Афонского полуострова (2033 м) – вершина горы Афон. Здесь находится храм в 
честь Преображения Господня, построенный, по преданию, преподобным Афанасием Афонским в 965 году на 
месте языческого капища. 

     Одна из главных реликвий Афона - пояс Богородицы. 
   До восхода солнца, до того, как проснутся люди в миру, на Афоне служится до 300 литургий. 
 

Директор Российского института стратегических исследований Леонид 
Петрович РЕШЕТНИКОВ рассказал о своём видении роли и значения  

Русского Афона в современном мире. 
 

– Леонид Петрович, какое значение имеет 
для России празднование юбилея 1000-летия 
Русского монашества на Афоне? 

– Российская Федерация, конечно, светское 
государство. Но мы все должны понимать, что 
Православие – это стержень нашей страны. Вера нас 
объединяет, она нас удерживает. Ведь недаром, это 
часто цитируется, сделал заявление Бжезинский, что 
после уничтожения коммунизма надо уничтожить 
Православие, потому что их главная цель была не 
коммунизм, а Россия. И не просто Россия, а Россия с 

духовным стержнем – Православием. Афон, и в 
частности наш Русский монастырь на Афоне, – это, я 
бы сказал, изумруд в короне Русского Православия. 

    Вообще, Афон – это свидетельство 
Православия для всего мира. Русские подвижники 
пришли сюда и создали здесь духовное богатство в 
виде Русского монастыря и других Русских обителей.  
Русские, наряду с греками, сербами, болгарами, 
грузинами, молдаванами и другими православными 
народами, имеют миссию нести свет веры и 
христианской нравственности всему миру. 

Добавлено примечание ([МЕ1]):  



    Поэтому когда мы празднуем 1000-летие 
Русского монашества на Афоне, то мы, прежде всего, 
показываем и подтверждаем, что русские выполняли и 
продолжают выполнять ту божественную миссию, 
которая возложена на Россию – быть альтернативой 
западной антисистеме и нести свет веры, свет Святой 
Руси всему миру. Афон в этом смысле фокусирует 
совместные усилия всех православных народов. 

Разъединение нашего Русского государства, 
великой Русской цивилизации, которое произошло 
после 1917 года, является противоестественным 
актом. Русь поделили на национальные республики, 
территориальные образования. Большевики так 
ожесточённо набросились на религию, потому что 
понимали, что без православной веры Россия 
распадётся, и они смогут спокойно ею управлять так, 
как хотят. Единение возможно только на основе нашей 
общей, единой православной веры. Вера укрепляла, 
объединяла и сплачивала Россию. 

      Пантелеимонов монастырь сейчас– это 
единственный фактор, объединяющий русский мир не 
в теории, а на практике, когда столько людей разных 
национальностей объединены единой верой. Ведь так 
и Российская империя держалась. 

– Афон – это место молитвы. Почему же 
часто в истории Афон оказывался в самой гуще 
геополитических противостояний? 

– По-другому и не может быть! Раз это 
духовный центр, значит, он укрепляет дух людей. Без 
существования такого духовного центра Россия будет 
опять Советским Союзом. Конечно, враг рода 
человеческого и его земные адепты прежде всего 
стараются нанести удар по центру, как в миру говорят 
– «удар по штабам». Пантелеимонов монастырь – это 
своего рода духовный штаб Русского Православия и 
Святой Руси. Афон и наш Русский монастырь 
оказывались и будут оказываться в гуще этих 
событий. Как и Греческие монастыри, потому что они 
точно так же важны для Греции. Как Сербский 
монастырь, потому что он также очень важен для 
Сербии. Как и Болгарский монастырь, который значим 
для Болгарского государства. 

     Афон важен вообще для всемирного 

Православия. И неудивительно, что осуществляются 
попытки дискредитировать его. Эти попытки были, 
есть и будут. Наши соотечественники, насельники 
Пантелеимонова монастыря, находятся на самой 
передовой линии фронта. Это кажется, что все они 
ушли от мира, а здесь – война... Война не только с 
вражескими силами в сакральном смысле слова, а 
война и с их человеческими адептами. Здесь – линия 
фронта борьбы за Святую Русь. Поэтому Афон в 
ближайшее время может ещё стать объектом 
нападения этих сатанинских сил, прикрывающихся 
тезисами о «демократии», «общечеловеческих 
ценностях», «правах и свободах личности» и проч. – в 
том смысле, как они их понимают. 

– Находясь в другой Церкви, в другом 
государстве, в другой цивилизации, Русский 
Афон не может существовать без осознанной 
поддержки Отечества. Внимание, которое 
оказывается сегодня Пантелеимонову 
монастырю в связи с юбилеем, – это часть 
некоей осознанной долгосрочной программы 
поддержки соотечественников, живущих на 
Афоне, или просто – ситуативная помощь для 
одной из Святогорских обителей? 

– Я думаю, если иметь в виду нашего 
президента В.В. Путина, то у него абсолютно 
осознанное понимание и видение положения своих 
соотечественников на Афоне, – тут никаких сомнений 
нет. Он всё прекрасно понимает. Я неоднократно 
слышал и от его соратников, и от него самого слова о 
необходимости поддержки Свято-Пантелеимонова 
монастыря. 

     Что касается в целом нашего общества, то 
оно, в большинстве своём, до сих пор ещё находится 
вне влияния Церкви. Но та часть, которая 
воцерковилась, которая осознаёт значение духовности 
и веры православной, она, конечно же, понимает, что 
наш Русский монастырь должен поддерживаться. 

    Впервые я приехал сюда в 1993 году и застал 
здесь ещё полуразруху. Сейчас монастырь выглядит 
совершенно по-другому. С точки зрения материальной 
– в этом заслуга и нашего государства, особенно 
последние 15 лет; и Украины времён Януковича, 
которая тоже оказывала большую поддержку. И 
впредь монастырь не останется без нашей помощи. 

– Практически каждую Русско-турецкую 
войну Русский монастырь на Афоне становился 
объектом агрессии со стороны турок. Сейчас у 
России вновь произошло обострение 
взаимоотношений с Турцией. Понимают ли 
сегодня в России риски для Русского 
присутствия на Афоне в случае более серьёзных 
событий? 

– Риск есть для всех нас и для страны в целом, 
и для Афона, и для нашего монастыря, и для Греции, 



и для всего мира. Сейчас мы находимся в фазе 
переформатирования всей международной системы, 
вообще всего мира. Мы даже не можем предположить, 
что нас ждёт через год-два, какая система утвердится 
в мире. Идёт очень жёсткая борьба добра и зла. 
Современный Запад – это уже не цивилизация, а 
антисистема. Идёт борьба западной антисистемы с 
нашими попытками возродить восточно-православную 
цивилизацию в лице России. Страшная борьба, нам 
уже нанесены серьёзные удары; мы нанесли 
серьёзные ответы. Европа в тяжелейшем кризисе, 
судьба Евросоюза под большим вопросом. 
Американцы постоянно ищут подходы, чтобы нанести 
новые удары по России. Их цель сейчас – свержение 
нынешнего президента. Обострились отношения с 
Турцией. Ситуация крайне сложная. Поэтому – риски 
есть и очень большие. Но всё – в руках Божиих. И 
если Господь попустит испытания для всех нас, в том 
числе и для насельников Русского монастыря на 
Афоне, мы должны быть к этому готовы. 

– В Пантелеимоновом монастыре создан 
пока что единственный в мире храм, 
посвящённый Собору святых Русских государей; 
учреждён праздник их соборной памяти. Получит 
ли этот праздник распространение в России, 
нужен ли он обществу? 

– Моё глубочайшее убеждение, что до тех пор, 
пока мы не дадим жёсткую, правильную, чёткую, 
ясную оценку событий, произошедших в 1917 и 1918 
годах, – имею в виду убийство Царской семьи, пока 
мы не принесём покаяние, не площадное, а 
внутреннее покаяние, пока образ наших государей, и 
прежде всего государя-страстотерпца Николая, не 
станет для нас образом святых, которых можно 
почитать, пока их жизненный подвиг не станет для нас 
примером, – ничего в России не получится, мы не 
вернёмся на тот Божественный путь, которым шли 
1000 лет. 

     Праздник святых Русских государей должен 
стать всенародным русским праздником. То, что в 
монастыре так чтится память благоверных князей и 
святых царей, – это маяк, указание, к чему нам надо 
идти. Так нужно делать и в России! А не ставить на 
одну полку царя, Сталина, Ленина. Без 
переосмысления и всенародного почитания наших 
прославленных князей и царей не будет и ясного 
понимания роли монархии в нашей жизни. 

Вот я посмотрел на икону святых государей: я 
ведь не представлял даже, что такое большое 
количество князей и княгинь прославлено в лике 
святых! 160 человек. 

На самом деле – целый собор! И это очень 
хорошо, что собрана их память воедино. На Афоне.  
Это – пример для России. 

                        

 О причинах распространения 

детского суицида рассказывает   

психолог из Новосибирска 

Николай Соколов. 
(Начало темы подросткового суицида 

в нашей газете «Секреты семейного 
счастья» №27 2016г.) 

К большому огорчению, в современных 
семьях стал преобладать не традиционный 
христианский уклад домостроительства, а 
модерновый западный стиль, который в нашей 
русской среде принимает уродливые формы. 
Ребенок, особенно, в городской квартире, 
воспитывается не как полноправный член семьи со 
своими правами, обязанностями, ответственностью, а 
как некий одушевленный предмет, помещенный в 
комфортные, тепличные условия. А привычная 
комфортная жизнь имеет свойство эмоционально 
отуплять, не позволяет почувствовать элементарную 
радость от того, что ты жив и проснулся. 

Сегодня мы разучились заниматься процессом 
воспитания своего ребенка, родители только 
финансируют его. Посмотрите, ведь сейчас в семьях 
преобладают три совершенно чуждые православной 
традиции формы отношения родитель-ребенок: это 
"жестокая" форма, "безразличная" или отношение 
"ребенок-кумир". 
    Кроме этого усугубляет ситуацию полная 
бездуховность - сегодня дети не знают слово 
"грех". Им не открыли глаза на то, что жизнь - это 
бесценный дар. У таких детей и подростков нет того 
внутреннего духовного стержня, способного помочь 
противостоять искушениям и соблазнам мира. "А 
зачем"? - задают они вопрос. "Все можно! Нет никаких 
границ"! Еще В.А. Сухомлинский говорил, что многие 
беды имеют своими корнями как раз то, что человека 
с детства не учат управлять своими желаниями, не 
учат правильно относиться к понятиям "можно", 
"надо", "нельзя". Это сегодня серьезнейшая проблема 
воспитания в современной семье и школе. 

Нужно ли ограничивать         

ребёнка? 

 У Афонского старца Паисия Святогорца есть 
очень хороший пример, показывающий необходимость 
воспитательных ограничений. Ребеночек девять 
месяцев заключен в материнской утробе, которая 
ограничивает его в движениях, перемещениях. Он 
толкает ножками, локотками и привыкает к своему 
пространству и первому в жизни ограничению. Далее, 
новорожденный лежит закутанный в пеленку в 
маленькой колыбельке, которая тоже ограничивает 
его движения. Проходит пять-шесть месяцев, его 



помещают в закрытый манеж, где он также учится 
вести себя в этом мире. Потом подросшему ребенку 
не разрешают выходить из дома одному, чтобы он не 
ударился или не упал с лестницы. Так и приучают его 
до совершеннолетия чувствовать границы в своей 
жизни. Отсутствие таких барьеров и ограничений в 
детстве привело бы к его падению и гибели. Так и в 
воспитании, отсутствие нравственных границ, полная 
вседозволенность и псевдо-свобода приводит к 
неумению управлять своей жизнью, своими эмоциями, 
чувствами, желаниями. Подросток просто 
захлебывается от такой свободы и тонет в пучине 
"житейского моря". Его не научили противостоять 
трудностям, принимать критику, наказание, не 
привили нравственный иммунитет. На самом деле, 
подросток переживает и глубоко внутри себя мучается 
от такого положения. Эта мнимая свобода давит его, 
хотя он и не понимает в чем здесь дело. И обратиться 
к родителям за советом он тоже уже не может, так как 
они потеряли его доверие и авторитет. 

Один известный человек сказал, что самый 
верный способ сделать ребенка несчастным, - это 
приучить его не встречать ни в чем отказа. 

Внимание: признаки          

приближающегося суицида! 

Что делать родителям. 
 До принятия решения об уходе из жизни 

подросток обычно подает людям какие-то 
сигналы. Ни один человек не решит уйти из жизни 
за считанные минуты или часы. Как правило, 
подобное решение зреет у него в голове не один 
день и даже не неделю. Вообще любое отклонение в 
поведении детей должно насторожить родителей: 
появление в доме необычных книг и литературы о 
суицидах, фотографий, странной музыки. Может 
измениться стиль одежды подростка, его 
равнодушное отношение к некоторым ранее 
интересовавшим его предметам. Он может 
раздаривать свои ценные и дорогие вещи, часто 
мыться и придирчиво следить за чистотой своей 
одежды. Нужно суметь заметить эти знаки и найти 
ключ к сердцу ребенка пока еще не поздно. Если 
ребёнку в этой ситуации не помочь, то он, не 
совладевая со своим состоянием, ищет любой выход 
своему душевному нарыву. 

Он или садится на наркотики, чтобы 
отключиться от проблем, или принимает решение 
покончить с жизнью. Большинство самоубийц верит в 
то, что их сознание после смерти прекратит свое 
существование, что это будет покой, отдых от жизни.  
Подросток находится в измененном сознании и 
полностью не осознает последствия своего решения. 
Психическая боль оказывается намного сильней 
страха сделать шаг с крыши высотного дома. 

Совсем не обязательно, что ребенок-
самоубийца психически болен. Кроме проблем с 
психикой могут быть и духовные наваждения, при 
которых подросток становится исполнителем не своих 
навязчивых мыслей и желаний. При всем этом, здесь 
опять же срабатывает недостаток внимания со 
стороны  взрослых.  Каким бы не казался подросток 
самодостаточным, независимым, бравым или грубым, 
что является формой психологической защиты, он 
очень нуждается в родительской любви, внимании к 
нему окружающих. Это естественная потребность 
любого ребенка. Дефицит этой любви, отсутствие 
ощущения безопасности, защиты в семье, 
безразличное отношение школы, оставляют ребенка 
один на один со своими далеко не детскими 
проблемами и делают его социальной жертвой. И 
если родители узнали о намерении ребенка покончить 
жизнь самоубийством или произошел незавершенный 
суицид, то в этом случае уже конечно нужна 
безотлагательная помощь психиатра или врача-
психотерапевта. 

Возникает вопрос, а почему же во внешне 
благополучных семьях также происходят 
суициды? 

Мне кажется, что "благополучие" таких семей 
именно внешнее. А причина суицида в них - это, по 
большому счету, отсутствие любви. Сейчас во многих 
семьях есть и машины, и одеваются люди хорошо, но 
это не говорит о духовном и нравственном 
благополучии семьи. Как говорит Апостол, если я 
имею все, "а любви не имею, то я - медь звенящая или 
кимвал звучащий" (1 Кор. 13, 1). Только совершенная 
родительская любовь и самопожертвование могут 
стать основой в профилактике и предупреждении 
детского и подросткового суицида. Если будет в семье 
бескорыстное служение друг другу и родители 
перестанут искать сокровища земные, а обратят 
внимание на драгоценные сокровища - своих родных 
детей, тогда, с Божией помощью, будет мир и в 
семьях, и в душах детей. Лучшее, что мы можем дать 
нашим детям, - это научить их искренней вере, любить 
Бога, любить близких и себя, трудиться. Тогда 
появится смысл, ради чего ты живешь и ради чего ты 
готов умереть. 



  
 
 
«Лучшая профилактика подросткового суицида -  

введение в школах преподавания "основополагающих 
культурно-нравственных предметов на основе 
Православия".  

Кроме того взрослым необходимо больше 
обращать внимания на детей. Для педагогов, для 
тренеров спортивных секций, для церковных 

организаций, для самих родителей чужих детей быть 
не должно. Из-за недостатка внимания со стороны 
взрослых, наиболее талантливые и ранимые дети 
часто прячутся от реального мира в различных 
субкультурах и решаются на крайние шаги. .. Когда 
ребенок не имеет понятия о смысле жизни, о 
вечности, о Творце, ему трудно сохранить душевное 
здоровье и полноценно жить». 

 протоиерей Андрей Ткачев  

 
 

      

 
 
 
 
 
 
 

 

    
 
 

 
 
         
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 


